
Первый замглавы администрации Перми Вик-
тор Агеев рассказал о том, как создать благо-
приятную среду для высокотехнологичных про-
ектов, объяснил стратегию кластерного разви-
тия города и поделился планами редевелопмен-
та промышленной зоны вдоль набережной Камы.

– Можно ли говорить о том, 
что у Перми есть стратегия по 
развитию промышленности, 
инноваций и IT-сектора? Како-
вы приоритеты города в этой 
сфере?

– Экономическое лицо Пер-
ми сложилось еще два века на-
зад. На этот процесс повлия-
ли те же обстоятельства, кото-
рые имеют значение и сейчас: 
расположение города на тран-
зитных транспортных путях, 
близость к источникам сырья. 
Именно поэтому роль промыш-
ленности в экономике Перми 
всегда была велика. Стратеги-
ческая задача, которую ставит 

перед нами глава города Дми-
трий Самойлов, – не разрушать 
экономический облик города, 
обусловленный естественны-
ми факторами, а способство-
вать его совершенствованию, 
развитию, переходу к техно-
логиям пятого и шестого тех-
нологического уклада. Впол-
не логично, что мы сделали вы-
бор в пользу развития иннова-
ционно-территориальных кла-
стеров как способа наиболее 
эффективной и наиболее про-
грессивной организации про-
изводства. Мы поставили на 
развитие промышленности с 
высокой добавленной стоимо-

стью и высокой интеллектуаль-
ной составляющей произве-
денной продукции. Этот прин-
цип был заложен при форми-
ровании машиностроительно-
го кластера «Новый Звездный», 
приборостроительного класте-
ра «Фотоника», фармацевтиче-
ского кластера, кластера «Ком-
позиты Прикамья» и, наконец, 
IT-кластера в сфере информа-
ционных технологий.

Такой подход – не исклю-
чительная политика городской 
власти. Мы двигаемся в русле 
экономической политики всего 
региона. Поэтому наши приори-
теты – это формирование и кон-
солидация предприятий и на-
учных учреждений в производ-
ственно-территориальные кла-
стеры. Мы учитываем кластер-
ную составляющую, когда пла-
нируем и осуществляем бюд-
жетные инвестиции. Опора на 
кластеры – это, в принципе, изю-
минка пермской экономиче-

ской стратегии. Мы не соревну-
емся по количеству кластеров с 
другими регионами, нам просто 
этот способ кажется разумным. 

– Какие меры поддерж-
ки IT-проектов, предпринима-
тельства в сфере инноваций в 
Перми реализуются сейчас? 
Какой эффект они дают? Что 
город намерен делать в этом 
направлении в перспективе?

– Сегодня Пермь использу-
ет довольно широкий набор 
инструментов и проектов для 
поддержки высокотехнологич-
ных отраслей. Это, например, 
городской бизнес-инкубатор, 
который действует с 2011 го-
да, и открытый недавно част-
ный технопарк «Пермь», а так-
же различные мероприятия, 
такие как Инженерный форум, 
Дни пермского бизнеса. Все это 
дает мощный толчок развитию 
предпринимательства, в том 
числе IT-проектов, коллабора-
ции между существующими  
IT-предприятиями. Эффект от 
наших усилий мы почувство-
вали в том числе на недавней 
встрече президента с предста-
вителями отрасли. Глава стра-
ны высоко оценил разработ-
ки двух резидентов пермского 
бизнес-инкубатора.

Хотя несколько лет назад, 
когда мы только начинали за-
ниматься поддержкой инно-
ваций, когда запускали бизнес-
инкубатор, отношение у многих 
было весьма ироническое: вро-
де какие IT-технологии и робо-
тотехника могут быть в Перми? 
Но и тогда, и сейчас муниципа-
литет видит своей задачей фор-
мирование питательной среды 
для инновационных идей, про-
странств для общения, таких 
как бизнес-инкубатор, «Мей-
керспейс». Мы поощряем сту-
денческие инициативы и про-
екты в этой сфере, в том числе с 
помощью специальных конкур-
сов типа «У МНИКа». Нам так-
же важно, чтобы инновацион-
ная активность и интерес к со-
временным технологиям фор-
мировались и на раннем этапе, 
именно поэтому в Перми ра-
ботают школа робототехники, 
школа дизайна. Все это создает 

первичную среду, которая на-
чинает сама себя питать и про-
дуцировать новые проекты. Ко-
нечно, на это требуется время. 
Но сейчас даже самый отъяв-
ленный скептик не скажет, что 
наши усилия были потрачены 
даром.

Теперь нужно переходить 
на следующий уровень – от 
бизнес-инкубаторов к техно-
паркам. Мы постепенно дви-
жемся от локальных и низо-
вых проектов в проекты более 
высокого уровня, где все боль-
ше доля частного бизнеса, а не 
бюджетных денег. У нас недав-
но появился частный технопарк 
«Пермь» – прекрасный проект, 
который может послужить и 
примером организации этого 
пространства, и примером эко-
номического успеха. Проект 
вышел на самоокупаемость, и 
очевидно, что уже очень скоро 
он выйдет на плюсовые финан-
совые показатели. Разумеется, 
нам как муниципалитету необ-
ходимо поощрять появление 
новых технопарков, поддержи-
вать их инфраструктурно.

– В Перми уже много лет 
работает бизнес-инкубатор. 
Несколько лет назад на его 
базе была запущена иннова-
ционная площадка «Мейкер-
спейс» на Пушкина, 66. Каковы 
на данный момент результаты 
этого проекта? Как планируете 
дальше развивать это иннова-
ционное пространство?

– Сегодня «Мейкерспейс» 
занимает две площадки в зда-
нии на улице Пушкина, 66 (ко-
воркинг и помещение для сле-
сарных работ). На его базе раз-
мещается девять проектов-ре-
зидентов. Среди них – два фи-
налиста международного кон-
курса «Большая разведка», за-
нявшие второе и третье места. 
Это проект функционального 
пассивного экзоскелета «Ста-
ханов» для работы с тяжелым 
ручным инструментом и iTalk 
– платформа для общения лю-
дей с ограниченными возмож-
ностями. В настоящее время 
разработчики платформы скон-
центрировали внимание на се-
тевом пространстве. Еще один 

«Опора на кластеры – 
это изюминка пермской 
экономической стратегии»


